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Оставайтесь патриотами науки! 

Более 3500 научных работ, порядка 8000 опубликованных статей, около 6000 тезисов докладов, более 
5000 разработок, внедренных в производство и учебный процесс и 79 документов по охране 

интеллектуальной собственности. 

Таковы достижения участников XXV Республиканского конкурса научных работ студентов. 
Торжественная церемония награждения лауреатов состоялась 27 мая в нашем университете. 

Героев дня чествовали руководители профильных организаций Республики Беларусь: первый заместитель 
министра образования Ирина Старовойтова, председатель Государственного комитета по науке и 
технологиям Александр Шумилин, заместитель председателя президиума Национальной академии 
наук Сергей Килин, председатель Высшей аттестационной комиссии Александр Гучок, ректор 
БГУИР Вадим Богуш. 

Лауреатами из числа обучающихся БГУИР стали магистранты Виталий Кузнецов (в третий раз), Антон 
Марко и аспирант Дмитрий Гвоздовский. 

Обращаясь к молодым ученым, Ирина Анатольевна Старовойтова отметила: 

– Ваши успехи находятся в центре внимания руководителей государственных органов управления 
в сфере образования и науки. Этот факт – еще одно подтверждение того, что важнейшим направлением 
государственной молодежной политики является развитие различных форм научно-исследовательской 
работы студентов, формирование их инновационной активности, а также оказание помощи наиболее 
одаренной молодежи в творческом росте и карьерном продвижении. Желаю вам дальнейших творческих 
успехов и научных достижений в этой работе! 

Поздравляя лауреатов, Александр Евгеньевич Гучок сказал в качестве напутствия: 

– Я пожелаю вам остаться патриотами вашей профессии, патриотами ваших вузов, патриотами ваших 
научных школ и патриотами нашей страны! Успехов вам во всех свершениях! 

Закрывая церемонию награждения, Вадим Анатольевич Богуш обратил внимание присутствующих на одну 
деталь: 

– Время одиночек в науке прошло. Свидетельствуют об этом и работы, представленные на конкурс. Это 
труд молодых людей и их научных руководителей. Также есть работы, которые выполнялись молодыми 
учеными коллективно. Сегодня настоящего успеха добиваются те, кто работает в больших проектах, у 
кого есть команда и друзья. Я вам желаю профессионального роста и формирования сплоченного 
коллектива единомышленников. 

  

Поздравления звучали также в адрес научных руководителей и родителей лауреатов конкурса. 

  

Два научных события в одном пространстве БГУИР 

21 мая в нашем университете стартовали международные конференции Nanomeeting и PRIP, 
работавшие на английском языке в течение нескольких дней. В открытии этих научных форумов, 

которые проходят раз в два года, принял участие ректор Вадим Богуш. 

Международная конференция по физике, химии и применению наноструктур Nanomeeting-
2019 объединила более 150 ученых, в том числе 60 представителей научных кругов Франции, 

Великобритании, Чехии, Польши, Сингапура, Германии, Италии, Испании, Китая, Кореи, Латвии, Литвы, 
Турции, Японии, Португалии, стран СНГ, порядка 90 ученых из Беларуси, 40 из них – научные сотрудники 
БГУИР. 

В этот раз тематика Nanomeeting была ориентирована на новейшие результаты научных исследований в 
сфере электроники, фотоники, биологии и медицины. В центре внимания – последние достижения в 
использовании двумерных кристаллов и углеродных наноструктур. В рамках Nanomeeting прошла 
выставка оптического оснащения белорусской компании SOL Instruments, где было представлено 
оборудование для оптических и фотометрических измерений, анализа элементного состава материалов 
и микроскопических исследований. 

24 мая, в день закрытия конференции, состоялся семинар для молодых ученых «Nanotechnology Transfer to 
Market: the Art of Kung Fu». Участники поделились опытом коммерческого использования результатов 
научных исследований, реализации новых продуктов на рынке, рассказали о стратегиях внедрения 
инноваций, обсудили проблемные вопросы и поиск потенциальных клиентов. 



– Зачастую результаты научных исследований и их практическая реализация отделены друг от друга, – 
отметил один из организаторов конференции, заведующий кафедрой микро- и наноэлектроники Виктор 
Борисенко. – Данный семинар подтвердил: науку можно успешно коммерциализировать. 

Международная конференция по распознаванию образов и обработке информации (PRIP-2019) – это 

около 300 ученых, исследователей, инженеров из 22 стран мира и 98 научных работ. С докладами выступали 
ведущие специалисты, ученые из Беларуси, России, Франции, Нидерландов, Израиля, Ливана, Польши, 
Китая и других стран. 

Конференция была сосредоточена как на теории, так и на практическом использовании приложений. Одними 
из самых обсуждаемых вопросов стали задачи, решаемые с помощью методов глубокого обучения 
нейронных сетей. 

– Имеют значение не только доклады известных ученых, но и сам факт проведения подобной 
конференции, – отметила декан ФКСиС Марина Лукашевич. – В соседних странах ничего подобного нет. 
Для молодых специалистов, аспирантов и студентов это уникальный шанс, возможность выйти на 
международный уровень, своими глазами увидеть, что происходит в мире и пообщаться с коллегами из 
разных стран. 

Материалы полосы подготовлены пресс-службой 

В центре события 

Диалог с ректором в расширенном формате 

Встречи Вадима Анатольевича Богуша со студенческим активом БГУИР стали традиционными и 
вызывают большой резонанс в нашем университетском сообществе. 29 апреля состоялся третий 
диалог с ректором, в этот раз были приглашены проректоры и деканы. В продолжение заметки о данном 
событии («Импульс» № 5 от 30 апреля 2019 г.) расскажем о нем подробнее. 

Вопросы, поступившие ректору в процессе подготовки к диалогу, можно отнести к следующим основным 
направлениям: учебная и научная деятельность; организация занятий и других активностей в университете; 
проживание в общежитиях; вступительная кампания. Вадим Анатольевич прокомментировал положение дел 
по нескольким темам. 

С учебной деятельностью связано внедрение модели «Университет 3.0»: 

– Мы являемся участниками эксперимента, который проводится по инициативе министерства 
образования в БГУИР и еще в шести белорусских университетах. В каких-то моментах мы движемся 
впереди других вузов, ведь коммерциализацией научных проектов БГУИР занимается уже давно. С другой 
стороны, эти наработки должны лечь в основу совершенствования как студенческой науки университета 
в целом, так и нашего нового формирования – бизнес-инкубатора, реализации конкретных инновационных 
идей, чтобы они приносили пользу и вам, и университету. 

Что уже сделано для реализации в следующем учебном году в части корректировки учебных планов, 
программ? 

– Порядка 20 дисциплин будут скорректированы с точки зрения содержания. Более того, для решения 
этих задач мы формируем соответствующую инфраструктуру, прежде всего информационную. Сейчас и 
до конца календарного года с любого рабочего места в университете можно получить доступ к 
полнотекстовым базам научных публикаций. 

Ректор рассказал о возможностях по повышению адаптивности учебных планов и программ, чтобы 
задействовать большее количество практических курсов и расширить перечень дисциплин, которые студент 
может выбрать самостоятельно, а также формировать актуальные курсы совместно с партнерами из ПВТ, 
научных организаций и высокотехнологичных предприятий. 

– В перспективе мы хотели бы перейти к гибридной организации образовательного процесса, где часть 
нагрузки можно реализовывать с использованием современных дистанционных образовательных 
технологий, в том числе сделав доступным более гибкий график для студентов и преподавателей, 
дополнительное внимание уделяя практическим и лабораторным занятиям. 

Вступительная кампания-2019: 

 – Расширяется подготовка по тем направлениям, которые востребованы нашими заказчиками кадров. 
Мы несколько сократили количество мест на бюджетную заочную форму обучения, расширив набор на 
дневную подготовку. 

Магистратура. С 2019 года в нашем университете реализовывается дифференцированный подход к срокам 
подготовки: на дневной магистратуре – от 1 года до 1 года 8 месяцев, заочной – до 2-х лет. 

Сайт университета: 



– Я предлагаю вам обсуждать: как можно развивать сайт, чтобы решить задачи не только оперативного 
информирования, но и продвижения университета. Сайт также может быть площадкой для общения 
выпускников МРТИ-БГУИР, чтобы они смогли найти информацию о себе, найти своих друзей, с которыми 
вместе учились много лет назад. 

Наука. Вадим Анатольевич напомнил, что студенты, занимающиеся научной деятельностью, имеют 

возможность получать гранты, финансируемые как министерством образования, так и Фондом 
фундаментальных исследований, университетом, и уточнил, что для этого есть определенные требования как 
с точки зрения предварительной проработки исследовательской темы, так и ее апробации. 

В конце этой части встречи начальник ЦИИР Сергей Мигалевич презентовал бесплатную веб-версию 

Microsoft Office 365, доступ к которой открыт с 1 мая, рассказал об особенностях и достоинствах системы, 
ответил на вопросы студентов по ее использованию. 

ВОПРОСЫ и ОТВЕТЫ 

Студенты задавали ректору волнующие их вопросы, размышляли вместе с ним, а также делились своими 
новыми идеями и предложениями – озвучивали свои приоритеты. 

Например, иностранных аспирантов интересуют возможности публикации статей в научных журналах, ведь 
для защиты кандидатской диссертации необходимо иметь как минимум три статьи и участвовать в научных 
конференциях. На встрече с ректором прозвучал вопрос: может ли университет оплатить публикацию 
статьи аспиранта? 

– Автору необходимо определиться с журналом, где будет размещена статья, и представить 
результаты, которые достойны внимания. Если и одно, и другое будет высокого качества, деньги для 
оплаты публикации могут быть выделены. 

Третьекурсников интересовал вопрос, будут ли изменения по срокам сдачи зимней и летней сессий для 
студентов 4 курса в следующем учебном году, ведь в этом году сроки были смещены… 

– В этом году мы скорректировали сроки образовательного процесса для студентов старших курсов в 
связи с ремонтом общежития в Студенческой деревне. При этом сроки сдачи дипломного проектирования 
практически не изменились. Также было принято решение об обучении по индивидуальному графику 
студентов других курсов, которые готовятся стать волонтерами на II Европейских играх. Важно, чтобы 
эти студенты, с одной стороны, были готовы выполнять задачи волонтеров, а с другой стороны – 
имели возможность в индивидуальном порядке решить все вопросы по учебе. В следующем учебном году 
индивидуальных графиков и корректировки сроков проведения сессий не будет. \ 

Чаще всего на встрече звучали вопросы на темы, о которых мы написали ниже. 

Университетские мероприятия для студентов 

Надежда Данильчик, волонтер группы Sporters: 

– Вадим Анатольевич, 20 марта в БГУ прошел Кубок ректора по настольному теннису. Как вы 
относитесь к идее провести соревнование по какому-нибудь виду спорта на Кубок ректора БГУИР? 

– Я готов принимать участие и хотел бы видеть не виртуальные, а вполне реальные соревнования, 
которые проходят с пользой и в соответствии с разработанным Положением. Хотелось бы, чтобы это 
была инициатива от вас самих. 

Екатерина Савченко, и.о. председателя Студенческого совета ФИТУ: 

– Вы сегодня говорили о том, что с удовольствием, в зависимости от вашего графика, приняли бы 
приглашение на студенческие мероприятия. Но, к сожалению, в планах конкретные даты указываются 
чаще всего ближе к срокам проведения мероприятий. И это неудобно для их подготовки. Насколько 
возможно с самого начала года установить конкретные даты? 

– Я за четкое планирование работы. Например, даты проведения наших научных конференций 
планируются за год и, как правило, не меняются. Давайте определим даты и будем их придерживаться. 
Тем более если это внутривузовское или внутриминистерское мероприятие, и мы не зависим от каких-
либо внешних факторов. Кроме того, такое планирование помогает более четко распределять ресурсы. 

– Спасибо за ответ! И еще один вопрос. В этом году мы, к сожалению, не провели фестиваль 
«Студенческая весна». И хотелось бы узнать, какие планы на этот счет будут в следующем году? 

– Это входит в компетенцию студенческого самоуправления. Со своей стороны я могу утвердить ваш 
план на уровне ректора. Но хочу отметить, что в такой план внести изменения будет сложнее. 

Далее внимание присутствующих было обращено к актовому залу. Антон Юревич, председатель 

профориентационного сектора студсовета ФКСиС, зачитал правила пользования данным помещением, 
содержащие много ограничений, и задал вопрос: 



– Можно ли найти консенсус между этими правилами и реальной ситуацией при проведении 
мероприятий в актовом зале? 

– Предлагаю вам обсудить эту тему на уровне студсоветов и предложить обновленные правила вместе 
с УВРМ. Я хочу, чтобы вы чувствовали себя хозяевами в БГУИР, тогда и ответственности у вас будет 
больше. 

«Квартирный» вопрос и бесплатный интернет 

Константин Шпринц председатель студсовета общежитий № 2 и 3: 

– У нас в университете очень хорошие общежития. Но их всего четыре. Обсуждается ли вопрос о 
новых возможностях для проживания студентов? 

– Учитывая общежитие колледжа, в БГУИР пять общежитий. Вопрос о расширении возможностей для 
проживания решается. С нового учебного года в общежитиях университета уже не будут проживать 
студенты других вузов. Кроме того, мы используем арендные площади для дополнительного расселения 
наших студентов. К тому же потребность в жилье есть не только у студентов, но и у молодых 
преподавателей. Эти вопросы мы будем прорабатыват 

Многих присутствующих интересовал вопрос о беспроводном доступе к интернету на территории 
общежитий и корпусов университета. Ректор отметил: 

– Что касается доступа к информационным ресурсам университета (это не обязательно интернет), 
реализуем концепцию бесшовной сети. Это затратно, поэтому данную задачу мы будем решать 
совместно с нашими партнерами и поэтапно. 

В конце встречи 

Ректор поблагодарил всех за активное участие и вопросы, а также пожелал студентам по окончании БГУИР 
не обрывать связи со своей альма-матер: 

– Я хотел бы видеть среди вас талантливых ученых и преподавателей нашего университета. Желаю 
вам успехов в учебе и науке. Давайте вместе двигаться к тому, чтобы наш университет развивался и 
дальше, всегда оставался уютным домом для новых поколений бгуировцев! 

  

Подготовил Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

Шлях у прафесію 

Практычны вопыт – мая каштоўнасць 

Працягваем знаѐміцца з выпускнікамі БДУІР з ліку супрацоўнікаў IT-кампаніі SoftTeco. 

У гэты раз наш суразмоўца –.NET-iнжынер Максiм Якушкiн. 

– Многія выпускнікі лічаць універсітэт сваѐй alma mater. Ці можаш ты сказаць тое ж самае пра БДУІР? 

– Менавіта так, бо падчас навучання ў БДУІР я зрабіўся дарослым чалавекам. Жыццѐ ў інтэрнаце навучыла 
мяне самастойнасці, а заняткі ва ўніверсітэце сталі фундаментам для прафесійнага станаўлення. Падчас 
вучобы ў БДУІР я атрымаў шмат каштоўных ведаў, у гэты час я актыўна развіваўся і як асоба, і як спецыяліст. 

– Што падштурхнула цябе падаць дакументы для паступлення ў БДУІР? 

– Я дакладна ведаў, што хачу вучыцца на тэхнічнай спецыяльнасці, але ніяк не мог зрабіць выбар паміж 
фізікай і праграмаваннем. Пасля шматлікіх роздумаў я ўсѐ ж такі зразумеў, што ў Беларусі быць праграмістам 
больш перспектыўна, таму вырашыў паступаць у БДУІР. У мяне таксама была ідэя паступаць на фізічны 
факультэт у Санкт-Пецярбургу, бо з дыпломам алімпіяды, якая праводзілася пры ўніверсітэце, залічыцца 
туды даволі проста. У выніку вырашыў не з’язджаць з роднай краіны, да таго ж праграмаванне сапраўды 
вабіла мяне больш. 

– Якія ўспаміны засталіся ў цябе пра першыя тыдні навучання ва ўніверсітэце? 

– Трэба адзначыць, што старэйшыя класы я заканчваў у класе з фізіка-матэматычным ухілам, таму асаблівай 
змены навучальнай парадыгмы мне адчуць не давялося. Вядома, спачатку было крыху складана 
перамяшчацца па ўніверсітэце і знаходзіць неабходныя аўдыторыі, але з дапамогай аднагрупнікаў адаптацыя 
прайшла досыць хутка. Асноўнае ўражанне, якое засталося ў маѐй памяці – вялікія лекцыйныя аўдыторыі на 
150 чалавек, у школе з чымсьці падобным я не сустракаўся. 

– Наколькі лѐгка табе даваўся працэс навучання? 

– Асаблівых складанасцяў не было, але некалькі разоў схадзіць на пераздачу ўсѐ ж такі давялося. Папраўдзе 
ўсе залежыць ад пэўнага прадмета і выкладчыка. Тэхнічныя дысцыпліны ў большасці былі зразумелыя для 



мяне, а вось з гуманітарнымі цяжкасці сапраўды ўзнікалі, асабліва на пачатковых курсах. Філасофія, 
сацыялогія – мабыць, камусьці гэтыя прадметы даспадобы, але я дакладна не ўваходжу ў лік гэтых людзей. 

– На твой погляд, якія дысцыпліны падчас навучання ў БДУІР спатрэбіліся табе ў прафесіі больш за 
астатнія? 

– На першым курсе ў нас быў прадмет «Асновы алгарытмізацыі і праграмавання». Падчас навучання ў школе 
я праходзіў большасць тэм з гэтага курса, але нават для мяне было вельмі карысна асвяжыць веды і 
раскласці іх па палічках. На трэцім курсе я пазнаѐміўся з дысцыплінай «Аб’ектна-арыентаванае 
праграмаванне», на мой погляд менавіта яна з’яўляецца найбольш значнай і фундаментальнай. Падчас 
праходжання гэтага курса кожны студэнт мог па жаданні выбраць мову праграмавання (у маім выпадку гэта 
была C#), такі падыход прывучае да адказнасці і дае магчымасць пазнаѐміцца з рознымі мовамі 
праграмавання і іх асаблівасцямі. 

– Ці ѐсць нейкія асабістыя якасці, якія ты набыў у БДУІР? 

– Напэўна, асноўнай якасцю я б назваў уменне хутка шукаць інфармацыю. Падчас падрыхтоўкі да заняткаў і 
напісання курсавых прац гэты навык вельмі неабходны, таму я прыкладаў вялікія намаганні, каб ім авалодаць. 
Акрамя гэтага, універсітэт зрабіў мяне больш дысцыплінаваным і адказным, я навучыўся ашчадна 
размяркоўваць час і правільна расстаўляць жыццѐвыя прыярытэты. 

– Ці згодзен ты з поглядам, быццам студэнцтва – лепшы час у жыцці кожнага чалавека? 

– Не згодны: на мой погляд, кожны этап у жыцці чалавека з’яўляецца лепшым. Атрымліваць асалоду ад 
жыцця можна і ў дзіцячым садку, і ў школе, і ва ўніверсітэце, і на працы, і на пенсіі. Безумоўна, падчас 
студэнцтва кожны чалавек мае ўнікальную магчымасць знайсці новых сяброў і пабудаваць падмурак сваѐй 
даросласці, але лічыць гэты этап самым лепшым несправядліва ў дачыненні да астатніх. 

– Пасля атрымання дыплома БДУІР ты таксама скончыў завочнае аддзяленне па спецыяльнасці 
«Менеджар-эканаміст». Што падштурхнула цябе да гэтага рашэння? 

– Я палічыў, што адной толькі пасады шэрагавага праграміста на працягу ўсяго жыцця мне недастаткова, а 
для стварэння ўласнага бізнесу неабходна валодаць навыкамі кіраўніка. Для мяне вучыцца ў БДЭУ было 
менш складана, бо на завочным аддзяленні не трэба кожны тыдзень наведваць заняткі. Такая сістэма пакідае 
шмат вольнага часу, які можна праводзіць як за падрыхтоўкай да сесіі, так і за ўласным жыццѐм. Адначасова з 
вучобай у БДЭУ я працаваў праграмістам па спецыяльнасці, і ніякіх асаблівых складанасцей з сумяшчэннем 
гэтых двух заняткаў у мяне не ўзнікала. 

– Якія абставіны прывялі цябе да работы ў SoftTeco? 

– Мая гісторыя досыць звычайная: пасля БДУІР я быў размеркаваны ў дзяржаўную арганізацыю. Калі 
абавязковы тэрмін адпрацоўкі скончыўся, я вырашыў рухацца наперад, таму што было жаданне вывучаць 
новыя тэхналогіі і атрымліваць больш высокі заробак. У SoftTeco я падаваў заяўку на пасаду “Middle .NET 
developer”, прыкладна праз тыдзень пасля сумоўя мяне запрасілі на працу. Вядома, я быў вельмі ўсцешаны, 
таму што працаваць у такой статуснай кампаніі для кожнага праграміста вялікі поспех. 

– Якія асаблівасці SоftTeco больш за ўсѐ цябе ўразілі пасля пачатку працы? 

– Па-першае, у SoftTeco ўсе людзі вельмі адкрытыя, і гэтая якасць ніяк не залежыць ад пасады. Можна 
спакойна падысці з нейкім пытаннем да дырэктара ці яго намесніка, пры гэтым цябе заўсѐды выслухаюць і 
дадуць падрабязны адказ. Акрамя таго, вялікае ўражанне застаецца ад працоўнай прасторы: офіс 
абсталяваны па апошнім слове тэхнікі, для супрацоўнікаў прызначаная вялікая кухня, пакой для адпачынку 
і г.д. Такім чынам, атмасфера сапраўды спрыяе ўласнаму і прафесійнаму развіццю, на мой погляд, гэта 
галоўная перавага працы ў SoftTeco. 

– Ці лічыш ты правільным, што многія сучасныя студэнты пачынаюць працаваць ужо на старэйшых 
курсах універсітэта? 

– Гэта сапраўды так, няма сэнсу губляць час і адкладаць працаўладкаванне на перыяд пасля ўніверсітэту. 
Практычны вопыт мае каштоўнасць не толькі сам па сабе, але ѐн таксама можа дапамагчы пры засваенні 
тэарэтычных ведаў. Безумоўна, на пачатковых курсах лепш засяродзіцца на ўніверсітэцкіх дысцыплінах, але 
бліжэй да выпуску трэба сур’ѐзна задумацца над падпрацоўкай па спецыяльнасці. 

– Максім, вялікі дзякуй за інтерв’ю! Ці можаш ты напрыканцы выказаць пажаданні студэнтам БДУІР, 
каб яны маглі праводзіць час ва ўніверсітэце з большай карысцю? 

– Я магу пажадаць імкнуцца авалодаць як мага большай колькасцю практычных навыкаў праграмавання. 
Выдатны спосаб гэтага дасягнуць – паступова распрацоўваць уласны праект, з дапамогай якога вы 
атрымаеце каштоўны вопыт і дадатковыя веды. Нават калі гэтая праца не спатрэбіцца вам у якасці дыплома, 
выдаткаваны час не пройдзе дарма і абавязкова стане выдатнай інвестыцыяй у прафесійную кар'еру. 

  

Таісія ПАСТУХОВА, 



спецыяліст па камунікацыях SoftTeco 

 
 

Молодежь и наука 

Нейромаркетинг 

  

Мы продолжаем публикации исследований студентов инженерно-экономического факультета, окончивших 
в 2018 году школу «Молодой ученый» под руководством профессора кафедры экономики Василия 

Александровича Палицына. 

(«Импульс» № 1 от 31 января и № 3 от 28 февраля 2019 г.). Приятно отметить, что патриотичность 
темы следующей работы созвучна с Годом малой родины. 

Применение инструментов нейромаркетинга в развитии белорусской 
розничной торговли 

Ольга БРУЦКАЯ, 

студентка группы 674001 

Известно, что положительные эмоции способствуют совершению спонтанных, 
незапланированных покупок. Психологи считают, что современные торговые предприятия 
сегодня продают не товар, а потенциальные эмоции по поводу его приобретения и потребления. 
В обиход введен термин «нейромаркетинг», т. е. маркетинг и стратегия сбыта, обращающиеся к 
нейроструктурам нервной системы человека с целью поощрения людей к покупкам. 

Актуальность темы 

Согласно отчету Министерства антимонопольного регулирования и торговли Беларуси по итогам первого 
полугодия нынешнего года розничная торговля стабильно занимает второе место среди отраслей экономики 
по вкладу в ВВП страны после обрабатывающей отрасли. Доля торговли в ВВП страны достигает 9,7%, 
численность занятых в торговле – 14,5% экономически активного населения Беларуси (по сравнению с 
2010 годом этот показатель вырос на 38%). Розничный товарооборот в первом полугодии 2018 года составил 
Br21 млрд, или 109,9% в сопоставимых ценах к аналогичному периоду прошлого года. Это означает, что 
белорусский рынок розничной торговли является одним из важнейших сегментов национальной экономики. 

Насущное положение в сегменте розничной торговли характеризуется сильным насыщением рынка. 
Следствие этого – постоянно снижающийся уровень интереса покупателей к продукту. Из этого следует, что 
розничному предприятию при стратегическом репозиционировании необходимо улучшать не качество 
предлагаемых продуктов, а качество их восприятия клиентами. 

Особенности и суть исследования 

Мартин Линдстром, датский журналист, специализирующийся на маркетинге, в одной из своих книг писал о 
том, что бренды, апеллирующие к нескольким органам чувств, окажутся более эффективными, чем те, 
которые апеллируют к одному или двум. Обращаться к органам чувств можно в рамках продвижения бренда, 
например систематически используя один цвет или логотип, но можно делать это и посредством других 
товаров, таких как телефонные рингтоны с особым звучанием или мыло с особым запахом. 

Проблема, исследуемая в данной работе: низкий уровень интереса покупателей к товарам 
белорусской розничной торговли. 

Основная гипотеза: применение инструментов нейромаркетинга повысит интерес потребителей к 
белорусским товарам, и, как следствие, повысит уровень продаж. 

Цель – рассмотреть практику белорусской розничной торговли и применение в ней инструментов 
нейромаркетинга. 

В работе использованы исследования зарубежных маркетологов. 

Под нейромаркетингом понимается прикладная наука о воздействии на покупателя. Португальский биолог 

Антонио Дамасио считает, что двигателем разума является эмоция. Эмоции решают, что и как мы 
воспринимаем. Задача нейромаркетинга – с помощью определенных слов, цветовых сочетаний, сюжетов, 
образов, символов, звуков (то есть визуальных и аудиальных элементов) включить в целевой аудитории 
состояние готовности покупать. 

Нужную атмосферу создают воздействием на зрение, слух, обоняние, кинестезию или осязание. Результат 
должен быть позитивным – настраивающим на покупки. Несколько лет назад учеными-неврологами Венского 
института функциональной топографии головного мозга имени Людвига Больцмана были исследованы 



нейрофизиологические аспекты визуального и обонятельного восприятия и возможности применения 
результатов этих исследований. Была измерена мозговая активность испытуемых при визуальном 
восприятии товарных выкладок, оформленных рационально и эмоционально. Также было изучено влияние 
эмоциональных сюжетов на процессы восприятия, запоминания и принятия решения о покупке. При 
эмоциональном оформлении товарной выкладки процесс принятия решения был значительно более 
целенаправленным и быстрым. 

Зрение – самый достоверный, а потому и сильный канал – в маркетинге часто используют при выкладке 

товаров, при написании цен и скидок. Нейромаркетинг затрагивает визуальный аспект, поскольку зрительная 
информация имеет самое большое значение при восприятии окружающего мира, в том числе в точках 
продаж. 

Запахи – самый мощный способ влияния на состояние человека. Они воздействуют прямо на лимбическую 

систему мозга, которая отвечает за формирование эмоций и поведенческих реакций. Согласно Джеральду 
Залтману, эксперту в области покупательской психологии, после того как запах «записывается» в мозге 
человека, визуальные подсказки способны пробудить его и даже заставить человека почувствовать его вновь. 
Запахи служат маркерами памяти, помогая человеку вспоминать знакомые бренды. 

Запахи уместно использовать в продуктовых магазинах, кафе и ресторанах. Здесь это естественно. 
Например, уже доказано, что на покупки провоцирует запах апельсина. Другим площадкам можно 
посоветовать выбирать ароматы, вызывающие приятные воспоминания. В магазине кожаных изделий должно 
пахнуть дорогой кожей. Для этого часто используют спрей с интенсивным «кожаным» запахом. Одно из 
последних веяний – ароматизация закладок для книг. Запах закладок начинает ассоциироваться с автором. 

Звуки и мелодии также активно используются для формирования поведения покупателей. Это тоже 

нейромаркетинг, применяемый всеми крупными супермаркетами. Музыка, которая играет в торговом зале, 
продумана до мелочей. Чтобы удержать человека в магазине и тем самым увеличить вероятность 
дополнительных покупок, звучат определенные расслабляющие мелодии. В этот период покупатели 
медленно перемещаются от прилавка к прилавку, рассматривая продукты. Другой тип музыки рассчитан на 
то, чтобы человек начал активно действовать – складывать товары в корзину. Далее звучит динамичная 
музыка, которая стимулирует посетителей буквально бежать к кассе. Подбор комплекта мелодий 
осуществляется на основе исследований нейромаркетинга. 

Вкус, как канал воздействия, используется ритейлерами (retail с англ. «розничный»). Это могут быть 
различные акции-дегустации. 

Выводы 

Таким образом, путем небольших затрат продавцы розничной торговли могут создать столь мощный рычаг 
воздействия на кинестетику покупателя, что успех будет гарантирован просто потому, что в данном 
пространстве комфортно находиться. 

Исходя из гипотезы данной работы и предоставленных выше исследований, можно сделать вывод, что 
применение инструментов нейромаркетинга в практике белорусской розничной торговли приведет к росту 
продаж и повышенному вниманию потребителей к товарам белорусского производства. 

  

Философия 

Хорошее настроение, 

или О чем философствуют наши студенты 

Человеческий разум никогда не сможет познать бесконечность. Как, впрочем, и границы науки. Но разве это 
когда-то останавливало студентов БГУИР? Они не боятся трудностей на своем пути, что в очередной раз 
доказали на 55-й юбилейной студенческой научно-технической конференции аспирантов, 
магистрантов и студентов. Наибольший интерес в направлении «Компьютерные системы и сети» у 
студентов вызвала секция «Философия и жизнь». Каждый из докладчиков старался по максимуму не только 

объяснить свой материал, но и заинтересовать присутствующих, попытаться привнести в массы всю полноту 
философской мысли. Это им удалось на 100%, так как темы были актуальны и разнообразны: феномен 
толпы, глобализация белорусской культуры, проблема природы человека, влияние глобализации 
на IT-культуру и многие другие. 

Прогноз погоды на 22.04.2019: обещают ветер со стороны хорошего настроения и осадки в виде 
улыбок... 

А все почему? Потому что на горизонте виднеется секция «Философия и жизнь». И это не шутка: на 
конференции проходила довольно интересная акция: всем, кто улыбнется, в подарок хорошее 
настроение! 

Первым докладчиком была Анна Русакович, студентка группы 850506. Она выступила с темой «Идея Бога в 

мировоззрении и творчестве Л.Н. Толстого». Обширнейшая тема. Необъятная. Исследованная в 



различных плоскостях, но всегда живая и вызывающая неподдельный интерес. А иначе и быть не может, 
если человек представляет веру не механическим повторением ритуалов, а велением души и следствием 
разумного восприятия жизни. С первой минуты выступления было понятно, что зрители заинтересовались 
докладом. Ведь современная аудитория – будь то двадцать пять человек или десятки тысяч – хочет, чтобы 
оратор говорил так же просто, как и в личной беседе, и вообще в той манере, как будто он беседует с одним 
человеком. Именно такое выступление и продемонстрировала нам студентка. 

Другие доклады также не уступали по эффективности, ведь каждый из них был по-своему увлекателен. 

Младенец, который громко кричит и делает странные движения руками, напоминает человека, первый раз 
принявшего участие в компьютерной игре и пытающегося разобраться с управлением. В современном 
обществе сложилось мнение, что видеоигры – это всего-то один из видов развлечений. Но это далеко не так. 
На этом сделал акцент в докладе «Видеоигры как новый вид искусства» студент группы 850701 Сергей 
Каленик. Любое произведение, будь то кино, книга или игра, является воплощением идей определенного 

человека или небольшого круга лиц. Видеоигры сочетают в себе музыку, а также кино. Только в отличие от 
кино они лучше передают атмосферу происходящего и дают возможность человеку проходить разнообразные 
уровни. Наличие в играх идей, заставляющих задуматься над их смыслом, способность вызывать эмоции, 
использование средств интерактива, визуальных искусств и музыки позволяют рассматривать видеоигры как 
новую форму искусства. 

Расширение доступности сетевых коммуникаций, пришедшееся на начало XXI века, ознаменовало 
возникновение отдельного уникального социального пласта: интернет-троллей. Интернет-троллинг стал 
неотъемлемой частью любого популярного интернет-ресурса, будь то новостной форум, социальная сеть, 
портал или конференция. Илья Летохо, студент группы 850701, предоставил вниманию аудитории доклад на 
тему «“Тролль” как политический субъект эпохи постмодерна». Троллинг – форма социальной 
активности, заключающаяся в сознательном введении жертвы в заблуждение с целью развлечения и 
самоутверждения. Такая провокация является точным отражением эпохи постмодерна и в частности того, 
насколько бессмысленная и ироничная форма социальной агрессии и коммуникации может возникнуть в 
условиях нынешнего времени. Феномен троллинга в западном мире достиг значительных масштабов. Данная 
культура стала неотъемлемой частью интернет-сообществ, позволив превратить современного тролля в 
полноправного политического субъекта, дискредитирующего оппонента своими провокационными акциями. 
Повестка сегодняшнего дня подсказывает нам, что с помощью иронии, постиронии, бессмысленных 
юмористических акций можно «творить» политику. 

Студент группы 850701 Никита Гурец – один из участников, доклад которого не оставили без внимания все 
члены жюри, с радостью ответил на наши вопросы. 

– Никита, почему ты выбрал тему «Трансгуманизм на пути к человеку» для своего доклада? 

– Тема довольно популярна как для философов, так и для обычных людей. Как мне кажется, многое в этой 
теме мыслится само себе разумеющимся, никто не расставляет аспекты, допустим, с точки зрения традиций 
или современной культуры. Можно здесь поразмышлять на темы: «Почему мы пришли к трансгуманизму? Что 
дало такой идеологический толчок?» Мне думается, тема достаточно глубока и интересна, особенно если 
обсудить ее с людьми различных поколений. 

– Какова актуальность твоей работы? 

– Может показаться, что работа еще не на пике своей актуальности, но это только на первый взгляд. Когда 
будут проводится первые «улучшения» человека, никто уже не подумает о возможных пагубных 
последствиях. Эту тему необходимо раскрыть до того момента, когда нравственные барьеры будут размыты. 
Мы живем в такую эпоху, когда многие явления постепенно теряют смысл, об этом писал еще Жан Бодрийяр. 
Все происходит будто по импульсу, какой-то инерции, однако вопросы «Как? Почему? Зачем?» остаются без 
ответа. Особенно хорошо это заметно, если включить телевизор или же популярные тренды на YouTube. 
Трансгуманизм будет являться символом этой новой эпохи, которая уже на пороге. Поэтому моя тема 
актуальна как никогда. 

Еще одна конференция завершена, но пройдут дни, недели, месяцы… И наши студенты снова соберутся 
вместе на секции «Философия и жизнь», чтобы обсудить темы метамодернизма и гуманизма, концепции 
эволюционизма и еще очень многое. Но это уже будет совсем другая история. 

  

Вместе с докладчиками философствовала 

Валерия АРТЕМЬЕВА, 

студентка 3 курса ФКП 

НЕтехнический ракурс 

  

Мисс БГУИР-2019: «Я считаю, что все мы победили» 



Весна уже давно радует нас своей теплотой и мотивирует скорее выбегать из своих домов в поиске 
приключений. Еще прекраснее и интереснее ее делает долгожданный конкурс с участием самых прекрасных 
дам нашего университета. 

Шел конкурс «Мисс БГУИР-2019». 

Отбор сложнейший девушки прошли, 

Лишь те остались короноваться, 

Кто были по всем меркам хороши. 

  

Конкурс красоты раз в два года идет, 

Именно поэтому весь БГУИР его так ждет. 

Красивые девушки, лучшие студентки – 

Нет среди них слабой претендентки. 

  

И вот наступил тот апрельский день, когда все бесконечные репетиции, съемки и интервью закончились, и мы 
наконец-то узнали имя девушки, достойной титула «Мисс БГУИР». Ею стала студентка 2 курса ФКП Милена 
Брилевская. 

Познакомимся с ней поближе. 

– Милена, поздравляю с победой! Расскажи, почему ты решила принять участие в конкурсе? 

– Спасибо большое! Я всегда стараюсь участвовать во всех мероприятиях нашего университета, потому что 
это новые впечатления и знакомства. И конкурс «Мисс БГУИР» не стал исключением, я ни капли не жалею, 
что пошла на кастинг. 

– Признайся: рассчитывала получить главный приз? Или триумф свалился как снег на голову? 

– Если честно, то совсем не рассчитывала, слова «как снег на голову» полностью описывают мою реакцию. 
Сложно было предугадать, кто победит, ведь все участницы очень талантливые, и у каждой есть своя 
изюминка. 

– Ты знала заранее, что в зале будет твоя группа поддержки: друзья, однокурсники? Может быть, 
родственники тоже были? 

– Разумеется, у меня была группа поддержи: друзья, семья, просто знакомые. Если волновалась, смотрела 
на них и сразу успокаивалась. 

– Твой творческий номер очень понравился жюри и зрителям. Расскажи о нем. 

– На самом деле над концепцией своего творческого номера думала очень долго. Песню мне показал мой 
друг, и я сразу поняла: именно это мне нужно. Я старалась на все 100% прочувствовать то, что хотел донести 
автор, смотрела live-исполнения. Идей, как же все-таки преподнести ее на сцене, было достаточно много, но 
я рада, что все получилось именно так. Если людям понравилось, то я сделала правильный выбор. 

– Что ты чувствовала, когда, стоя на сцене, ожидала оглашения результатов? 

– Я ни капли не волновалась и была безумно рада, что стою на этой сцене. Все месяцы подготовки, 
репетиции… Я очень скучаю по тому времени. 

– О чем мечтала во время конкурса? 

– О том, чтобы это все не заканчивалось. Для меня очень важен именно процесс подготовки, а не сам 
результат. Хотелось повариться в этом как можно дольше. 

– Твои впечатления от конкурса «Мисс БГУИР-2019». 

– Самые положительные! Это невероятный опыт, и этот конкурс навсегда оставил отпечаток в моей памяти. 

– В университете тебя узнают теперь? Останавливают незнакомые молодые люди, просят номер 
телефона? 

– Номер телефона не просят, но где-то в течение недели после конкурса люди подходили и поздравляли, мне 
было безумно приятно. 

– А как преподаватели отнеслись к твоей победе? 



– Я обычно упоминаю свое участие в конкурсе в разговоре с преподавателями, только когда дело касается 
пропусков занятий из-за подготовки. Но некоторые уже знали о моей победе и сами поздравляли. 

– И последний вопрос. О чем ты мечтаешь теперь? 

– О том, чтобы в полной мере реализовать свои способности. Иногда сложно понять, кто ты и кем хочешь 
стать, и я хочу попробовать все и сделать правильный выбор. 

Важно не то, выигрываем ли мы, важно, как мы это делаем, как изменимся и что нового вынесем для себя. 

Желаем Милене использовать полученный опыт по максимуму и достичь всех целей, которые она 
перед собой ставит! 

  

Беседовала Валерия АРТЕМЬЕВА, 

студентка 3 курса ФКП 

 
 

Год малой родины 

Мне нравится фотографировать природу 

«Моя малая родина» – фотоконкурс с таким названием прошел в мае в рамках Республиканского 
гражданско-патриотического марафона «Вместе – за сильную и процветающую Беларусь!», 
приуроченного ко Дню Победы. Победителем конкурса стала студентка ФРЭ Яна 
Давидюк (руководитель – доцент кафедры ИРТ Ольга Славинская). 

Яна рассказала нам о своем хобби, о том, как стала участницей конкурса и что больше всего 
запомнилось ей в этом творческом процессе. 

Я родом из Брестской области: мой агрогородок Мурава в Пружанском районе находится недалеко от 
Беловежской пущи. Мне нравится фотографировать природу, особенно закаты – это моя любовь. Поэтому 
работ на тему конкурса было достаточно. 

Фотография – это творчество, здесь важно вкладывать душу. Каждый раз, приезжая домой, я черпаю новое 

вдохновение, фотографирую, думаю, обрабатываю, ищу где-нибудь на поле зубров, красивые закаты или 
даже просто кота в поле. Фотографией я занимаюсь достаточно давно. Это мое хобби. Оно позволяет 
увидеть и зафиксировать те краски, те особенности ярких моментов жизни, которые не заметны в обычном ее 
ритме. На фото красота «замирает» и остается с тобой, не уходит, позволяет вернуться в мыслях в лучшие 
мгновения и насладиться ими еще раз. 

В университете я фотографировала своих одногруппников во время проведения мероприятий проекта 

«Педагогическая студенческая гостиная». И его руководитель, наш преподаватель Ольга Васильевна 
Славинская, увидев мое увлечение фотографией, предложила поучаствовать в этом конкурсе. Я с радостью 
согласилась. Фотоработы мы отбирали под общим девизом: «Ад прадзядаў спакон вякоў мне засталася 
спадчына, паміж сваіх і чужакоў яна мне ласкай матчынай». 

По условиям конкурса нужно было представить 10 фотографий, которые знакомят с родным краем, его 

историей, культурой и удовлетворяют заданным техническим условиям (формат, цветовая модель и т.п.). Мы 
остановились на 12 фото. Трудно было исключать, ведь серия работ о родном крае рассказывала свою 
историю, знакомила с людьми, традициями, показывала его красоту и своеобразие. Критерии, по которым 
жюри оценивало работы, были известны заранее из положения о конкурсе: концептуальность серии работ, 
выразительность и оригинальность авторского решения, соответствие представленной работы теме конкурса, 
творческий подход к раскрытию темы, композиционное решение кадра, техническое совершенство. Непросто 
выбрать самое любимое фото даже из серии. Коллегам и друзьям, моим родным больше всего нравятся 
фото с конем. Мой папа, поддерживая меня в участии в конкурсе, так и сказал: «Победит твой конь!». Вот 
думаю, может, и правда конь помог?.. В подобных конкурсах интересно участвовать. Для меня это большой 
опыт. Я очень рада, что серия моих работ стала лучшей! 

Любая победа редко бывает исключительно личной, у победителя всегда есть «группа поддержки». Я 
благодарна за поддержку моему педагогу Ольге Васильевне Славинской и сотрудникам управления 
воспитательной работы с молодежью! 

  

Яна ДАВИДЮК, 

студентка 2 курса ФРЭ 

  



Несвиж радзивилловский 

(из новинок библиотеки) 

Шишигина-Потоцкая, К. Я. Несвиж и Радзивиллы / К. Я. Шишигина-Потоцкая. — Минск : Беларусь, 
2015. — 222 с. : ил. 

Эта книга, наверное, самой известной в Беларуси женщины-краеведа Клавдии Яковлевны Шишигиной-
Потоцкой полна легенд, исторических фактов и событий, а самое главное – безграничной любви к своей 
родине. 

Книга посвящена одному из самых значимых городов Беларуси и Великого княжества Литовского – Несвижу, 
городу-памятнику, резиденции рода Радзивиллов, одному из древних культурных центров Беларуси. Там до 
наших дней сохранились величественный замок и дворцово-парковый ансамбль, иезуитский костел, Замковая 
башня, Слуцкие ворота, Виленские ворота, монастыри бернардинцев, бенедиктинок, доминиканцев, здание 
больницы, аустерия (заезжий двор), а также знаменитая Несвижская типография, где издавали книги 
белорусские просветители Симон Будный и Василий Цяпинский. 

Рассматривается происхождение легендарного рода Радзивиллов, судьбы его известных представителей, 
которые были тесно связаны с историей города Несвижа, ставшего их главной резиденцией, одним из 
культурных центров Великого Княжества Литовского, вторым по значимости городом в государстве после 
Вильни. Книга выпущена на русском языке, содержит прекрасные цветные иллюстрации и предназначена для 
широкого круга читателей. 

Подробнее – на сайте библиотеки library.bsuir.by в рубрике «Новые поступления» 

  

Подготовила Вероника СЕМИТКО,зав. сектором библиотечного маркетинга 

 
 

Иностранцам на заметку 

На II Европейские игры – без визы! 

Более 4000 спортсменов, тренеров и персонала, около 30 000 иностранных болельщиков – такой наплыв 
гостей ожидает Минск накануне и во время II Европейских игр. Как уже сообщалось, с 10 июня по 10 июля 
для иностранных болельщиков устанавливается безвизовый въезд в нашу страну. Советующий указ 
Президент Республики Беларусь подписал еще прошлым летом (№ 292 «О мерах по подготовке и 
проведению II Европейских игр 2019 года»). 

МВД Беларуси напоминает, что въехать без визы на Игры можно не только через Национальный аэропорт 

«Минск», но и через другие пункты пропуска, а также с территории Российской Федерации. Обязательным 
условием безвизового въезда для туристов из 74 государств, перечисленных в приложении к указу 
Президента, является наличие действительных документов для выезда за границу, а также оригинального 
или электронного билета на сами соревнования, в том числе на церемонии открытия и закрытия игр. 

Безвизовый режим установлен с 20 мая для участников Европейских игр, а также официальных 
представителей Всемирного антидопингового агентства, иностранных специалистов по вопросам борьбы с 
допингом в спорте и допинг-контролю, иностранных волонтеров, участников коллективов художественного 
творчества, исполнителей, иных творческих работников, административно-технического персонала, 
привлеченных к подготовке и проведению Игр. 

В соответствии с законодательством Республики Беларусь гости обязаны в течение 5 суток, за исключением 
воскресений, государственных праздников и праздничных дней, зарегистрироваться в органе регистрации по 
месту фактического пребывания. С 21 по 30 июня подразделения по гражданству и миграции г. Минска будут 
работать также и в выходные дни с целью регистрации иностранных туристов. Размер государственной 
пошлины за данную процедуру составляет одну базовую величину (25,5 рублей). 

В случае размещения в гостинице, санаторно-курортной и оздоровительной организации, субъекте 
агроэкотуризма регистрация иностранцев производится такими субъектами самостоятельно. 

На едином портале электронных услуг (portal.gov.by) со 2 января 2019 года осуществляется регистрация 

в электронной форме временно пребывающих в Беларусь иностранцев. Данная процедура доступна 
иностранцам, которые въехали в нашу страну в пунктах пропуска через Государственную границу Республики 
Беларусь (прибывших с территории российской Федерации для регистрации должны обращаться лично в 
подразделение по гражданству и миграции). Кроме этого, на этом портале с помощью компьютера, 
мобильного телефона, иных устройств, имеющих доступ в Интернет, можно создать личный кабинет, 
используя адрес своей электронной почты. Затем в личном кабинете во вкладке «Доступные услуги» в 
категории «Гражданство и миграция» нужно заказать соответствующую услугу, заполнить заявление и подать 
его в электронной форме. Результатом осуществления административной процедуры будет сообщение о 



регистрации иностранца по указанному адресу пребывания в стране. При этом государственная пошлина не 
взимается. 

Для продления срока регистрации необходимо лично обратиться в подразделение по гражданству и 

миграции органа внутренних дел по месту пребывания в Республике Беларусь. 

  

По информации ЦМС 

Наши юбиляры 

  

Поздравляем в мае: 

Макаренко Владимира Ивановича 

Братынкину Людмилу Борисовну 

Давидович Ирину Григорьевну 

Наганову Татьяну Евгеньевну 

Володенко Валентину Петровну 

Фарино Марию Сергеевну 

Молодкину Галину Ивановну 

Шептунову Нину Владимировну 

Наумович Татьяну Никоноровну 

Полочанскую Татьяну Ивановну 

Зинкевич Аллу Дмитриевну 

Татур Татьяну Ивановну 

  

Май!.. 

Здравствуй, ласковый наш, нежный, теплый май! 

Цветущей зеленью даря нам обновленье, 

Ты очищаешь землю от старенья… 

Играй!.. На бликах солнечных играй!.. 

 
 

СПОРТ-овации 

Поздравляем! 

Студент БГУИР, член национальной сборной Беларуси по пляжному волейболу Павел Петрушко в паре 
с Александром Дедковым стал победителем мирового тура в Швеции, прошедшего в апреле. Команда 
не уступила своим соперникам ни одной партии. 

Напомним: ранее за всю историю белорусского пляжного волейбола никому не удавалось выиграть мировой 
тур. 

Общаемся! 

Забег с приобщением к творчеству состоялся в начале мая и был приурочен ко Дню Великой Победы и 75-
летию освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. 

В этом символическом забеге в парке Победы приняли участие волонтеры группы Sporters. Студенты смогли 
лично пообщаться с белорусским архитектором, скульптором Валентином Занковичем, автором стелы 

«Минск – город герой» и барельефов музея истории Великой Отечественной войны. Знаменитый автор, 
сотрудничающий с БГУИР в рамках проекта «Сохраняя память о прошлом, строим будущее», оставил 
поклонникам своего творчества автографы на памятных открытках, которые специально к этому событию 



разработал студент 2 курса ФИК Александр Щербич. А идея проведения забега принадлежит студенту 
1 курса этого факультета Евгению Журавлеву. 

По информации деканата ФИК 

  

Профилактика беспечности 

Кражи в новом формате? 

Любой человек не желает оказаться жертвой грабителей. В настоящее время преступников 
интересуются предметы, которые пользуются спросом и их можно быстро продать: строительные 
инструменты, различные гаджеты-девайсы, бытовая техника, велосипеды. Не редкостью стали и кражи 
имущества из оставленных на неохраняемых парковках автомобилей. 

По словам начальника Советского РУВД г. Минска, полковника милиции Сергея Калинника, за два месяца 
2019 года на территории Советского района столицы зарегистрировано 64 кражи всех форм собственности, 
по 29 преступлениям установлены подозреваемые лица, процент раскрытия – 45,3% (за аналогичный период 
2018 года – 57 преступлений, из которых раскрыто 21, или 36,8%). 

Вот несколько элементарных правил, как обеспечить сохранность своего имущества: 

закрывайте двери на замок, если вас нет дома; 

не приводите с собой в подъезд незнакомцев, если в вашем доме есть домофон; 

не спешите открывать дверь незнакомцам: сначала установите личность пришедшего – а затем 
впускайте его на порог; 

не оставляйте на видном месте кошелек, мобильный телефон и другое имущество; 

не паркуйтесь на неосвещенных участках улицы; 

не оставляйте велосипеды без присмотра, используйте специальные замки; 

держите при себе ручную кладь. 

В наши дни самым лучшим средством борьбы с ворами остается охранная сигнализация. Она может 

устанавливаться где угодно, будь то квартира, дача, офис. Многие люди, которые не сталкивались с 
грабителями и проблемами после их «визитов», задаются вопросами, главный из которых: «Как поможет 
сигнализация?». Будут выполнены следующие действия: передан сигнал тревоги на центральный пульт 
охранной компании; отослано предупреждение владельцу объекта о попытке проникновения; включится 
звуковая сирена и иные звуковые и визуальные средства привлечения внимания; активируются различные 
блокирующие системы, препятствующие несанкционированному проникновению на объект. 

О сохранности своего имущества должен заботиться его хозяин – это лучший способ избежать беды. 

  

Ольга ШАВЕЛЬ, старший инспектор 

Советского РУВД г. Минска 

  

Не оставляйте детей одних! 

Республиканская акция с таким названием проходит в столице с 11 мая по 1 июня с целью привлечения 
внимания к проблеме детской шалости с огнем, снижения количества чрезвычайных ситуаций с участием 
детей и обеспечения их общей безопасности дома, на улице, отдыхе, водоеме. Акция 
посвящена Международному дню семьи и Дню защиты детей. 

Взрослые люди очень часто страдают из-за своей собственной неосторожности, беспечности, из-за 
нежелания предвидеть последствия своих необдуманных поступков. А что говорить о детях, у которых 
отсутствует жизненный опыт, нет навыков безопасного поведения? 

Ежегодно большое количество детей становятся жертвами ЧС из-за своего незнания и легкомыслия, а чаще 
всего, по недосмотру родителей. Взрослые, оставляя детей без присмотра на несколько минут, 
просто не задумываются о том, что может произойти беда. А ведь именно за эти короткие минуты 
случаются непоправимые трагедии. По их недосмотру дети глотают инородные предметы, тонут в бассейнах 
и ваннах, получают смертельные ожоги, попадают под колеса автомобилей. 

Дети, особенно маленькие, чаще всего получают травмы дома. Опасностей много: оставленные на краю 
плиты горячие кастрюли, опасные предметы (ножи, ножницы, спички), лекарства (таблетки, микстуры), 



незакрепленные полки. Но нужно не забывать, что даже двухлетний малыш в состоянии притащить 
табуретку, забраться на подоконник, открыть окно… И в очень редких случаях падения из окон заканчиваются 
испугом и незначительными травмами для ребенка – не все рождаются «в рубашке», как говорят в народе. 

Впереди летние каникулы, дети отправятся отдыхать в деревни, на дачи. Здесь, кроме опасности на дорогах, 
добавляется еще одна – водоемы. 

Давайте помнить о безопасности наших детей всегда и везде! 

  

Татьяна Быченок, 

 специалист ГПиВО Советского РОЧС 
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